

# EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montero, 51.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.

AÑO II.—NUM. 128  
Madrid, 8 de Marzo de 1898.

## LA DEBACLE

Como el imperio napoleónico, España tenderá su Sedan. Todos los síntomas acentúan la proximidad de la espantosa debacle.

Los Estados Unidos van a desempeñar importante papel en el drama cuyos ensayos parecen haber ya terminado, porque sus propósitos de intervenir en Cuba, sus desplantes, sus provocaciones, sus preparativos guerreros, todo anuncia que por ahí vendrá el principio del fin.

La monarquía tiene en España minada su base. Todo el mundo, menos la nación española, se cree con derecho a mezclarse en nuestros asuntos y arreglar nuestra casa como mejor cuadra a sus gustos ó á sus intereses.

Hasta el Papa ha echado su cuarto á espaldas, como vulgarmente se dice, y aunque no creemos cierta la noticia de que su ministro de Estado, el cardenal Rampolla, ha manifestado sus simpatías por los insurrectos, en cambio no nos parecen descaminados los que suponen que ha indicado algún arbitraje ó mediación.

El cónsul general de los Estados Unidos en la Habana se ha hecho imposible, completamente imposible. Si los Estados Unidos obrasen de buena fe ya hubiera sido relevado; si el Gobierno conservase un resto, nada más que un resto, de la antigua fiera española, ya se le hubiera dado los pasaportes. No hizo tanto el embajador inglés en Madrid, y Narvaiz lo despachó con viento fresco.

Todo el mundo, repetimos, manda en nuestra casa, menos el amo; todos gobiernan, menos el único en quien reside la suprema facultad de gobernar, la nación; y así, entre consejos de unos y amenazas de otros, entre frases de simpatía y expresiones brutales de odio, la nación española viene sufriendo una tutela vergonzosa que aumenta su debilidad y su enervamiento.

Imposible vivir así mucho tiempo. Ningún pueblo del mundo podría sufrir un estado de humillación semejante, á no ser en el caso de haber perdido por completo la fe en su derecho y la esperanza y la confianza en sus propias energías.

Polonia no sucumbió sin luchar tenazmente con el coloso moscovita; Grecia ha sostenido desigual combate con el turco, y ha caído y se ha levantado animada siempre por la esperanza en el triunfo; España, la España de las legendarias epopeyas, hubiera podido caer en 1808, pero no sin gloria.

Entonces la nación, no el Gobierno, tomó á su cargo salvar la honra y la integridad de la patria. Si así no lo hubiera hecho, la ignominia, la vergüenza, el escándalo, el pillaje, la corrupción, toda aquella lepra de la corte de Carlos IV hubiera paralizado la acción de los que tenían á su cargo la defensa nacional, y la debacle hubiera terminado con la sumisión de España al extranjero.

Un círculo de hierro nos rodea; un cinturón de obstáculos nos envuelve, cerrando todos los caminos; todos menos uno, el que siguió la España de 1808, el que siguió la España de 1869, el que siguen todos los pueblos que no quieren vivir envilecidos ni morir envueltos en la ignominia.

No se trata, lo juramos en Dios y en nuestra conciencia, de vanas declamaciones inspiradas por el interés de partido. Se trata, por el contrario, de hechos que se realizan á nuestra vista, de acontecimientos que se van desarrollando en nuestra presencia, de abusos que van abriendo á nuestros pies, amenazando tragarnos.

Se trata de la debacle que avanza, de la catástrofe que se acerca, de la miseria y del deshonor con que la fatalidad nos castiga, y contra la cual hay necesidad de defenderse si no se ha extinguido en nuestro pueblo el espíritu de la propia conservación, que es lo último que se pierde.

A España se la combate de mil diversos modos. Con la burla osada y grosera, con la amenaza solapada unas veces y franca otras, poniendo á su paso obstáculos para que tropiece y caiga, auxiliando á la reacción para que se levante sobre las ruinas de la revolución democrática, alarmando á las Bolsas de Europa para arruinar nuestro escaso crédito, contribuyendo de cierta manera á los desastres del Gobierno para aumentar los peligros que entraña nuestra situación económica.

Somos el árbol caído, del que se disponen á hacer leña todas las naciones. Los Estados Unidos nos disputan la posesión de Cuba; Inglaterra y Francia se ponen de acuerdo para intervenir en África sin nuestro consentimiento y contra nuestros intereses; el Japón se apresura á lanzarse sobre Filipinas, y la Gran Bretaña espera con su acostumbrada flemas la ocasión de apoderarse de las islas Canarias. Las Baleares podrían ser una magnífica estación naval para Alemania, que no tiene ningún puerto en el Mediterráneo. ¿Quién sabe lo que puede suceder si no sale España de su letargo, ó si no sabe sacar partido de la crisis próxima á estallar en toda su fuerza?

Ya está el cambio internacional á 36 por 100 de quebranto; los valores del Estado bajan; la Hacienda no tiene recursos, y los que utiliza se porque no paga obligaciones sagradas; el hambre asosa á la población obrera del campo y aflige á la clase proletaria en las capitales; las fuentes de la riqueza nacional se secan, y el trabajo disminuye.

¿Cómo no creer en la proximidad de la debacle? ¿Cómo no temer la catástrofe inminente y no temblar por sus consecuencias si la nación española no hace un supremo esfuerzo para salvarse y redimirse?

Los griegos del Bajo Imperio discutían tranquilamente temas metafísicos mientras los turcos se acercaban á las puertas de Bizancio. Los españoles se apresuran á tomar parte en la farsa electoral ó permanecen tranquilos é indiferentes, esperando, como el árabe, sentado á la puerta de su casa á que pasen los acontecimientos, mientras la

guerra, el hambre, la miseria y la reacción se acercan á paso ligero.

Caerá España como cayó Bizancio. ¿Habrá degenerado los españoles tanto como degeneraron los habitantes del imperio que fundó Constantino?

No hemos de tardar mucho en verlo.

### LOS QUE TRABAJAN

#### MANIFESTACIÓN OBRERA

POR TELÉGRAFO  
(DE NUESTRO SERVICIO)

**Pidiendo pan y trabajo.**  
Palma 7.—Se ha verificado hoy una imponente manifestación obrera, en la que formaban un millar de individuos, recorriendo las calles más céntricas de la población y dirigiéndose al Ayuntamiento.

Una comisión de manifestantes hizo al alcalde entrega de una exposición pidiendo pan y trabajo, siendo recibida por la autoridad local, que prometió hacer un obsequio de los peticionarios cuanto de ella dependiera.

No se ha señalado incidenta alguno desagradable.

### NOTA DEL DÍA

EL 10 DE MARZO

PARA D. SANTIAGO LÓPEZ,  
director de *El Progreso* Conquense.

Me pregunta usted, mi querido amigo, si me parece bien la idea de celebrar en esa fecha del 10 de Marzo con una fiesta liberal como protesta á las monstruosidades cometidas en Cuenca por aquella mesnada de asesinos que horrorizó al mundo, y yo debo responderle que no sólo bien, sino excelentemente bien me parece su noble proyecto.

Lo que me extraña es que hasta ahora no se haya celebrado todos los años; lo que me admira es que aún no se haya levantado en Cuenca un monumento por suscripción nacional para perpetuar la memoria de tanta víctima de la barbarie carlista; lo que me admira es que así haya que proponerlo, y discutirlo, y animarlo con sueltos y artículos...

Cuando estube en esa mi asombro fué grande cuando me dijeron que hay en Cuenca carlistas, y no pocos, y que andan sueltos por la calle, que los saluda la gente, que ocupan cargos, públicos, que amenazan con repetir aquello...

Aquellos que fué el acto de salvajismo más monstruoso que registra la historia; aquello que por sí bastara, en otro país menos olvidado que el nuestro, para servir de arriete á todo pecho noble, á toda lengua honrada y á todo brazo vigoroso para despreciar, para maldecir y para aplastar...

Yo creía que ahí todos eran liberales, que liberales, demagogos, que á eso y á mucho más tienen derecho... pero cuando visité la población y hallé llenas las calles de curas y las iglesias de beatas me expliqué el enigma. Es que ustedes los conquesos son las eternas víctimas, lo fueron entonces... y acaso lo serán mañana.

Si, en Cuenca, recordando aquella serie de robos, de asesinatos, de violaciones, de monstruosidades, si recordando que algún día las aguas del Júcar y del Huécar corrían tintas en sangre de sus padres, de sus hermanos y de sus hijos, hubiesen querido ver dónde estaba el origen de tanta infamia... á buen seguro que á estas horas toda esa provincia se apresuraría á ir á la capital á secundar el hermoso pensamiento de usted.

Pero para esto precisaba que en vez del humo, del incienso y de la mirra llegase á los olfatos el humo de la fábrica; que en vez de verse las calles inundadas por barridos torcidos, se viesen frecuentadas por obreros con las blusas manchadas y la faz ennegrecida; que en vez de oírse constantemente el monótono toque llamando al reso, se escuchase la alegre campana llamando al trabajo...

Y usted no tiene la culpa de eso, mi querido amigo.

Eduardo Rosón.

### ESPAÑA Y LOS EE. UU.

POR TELÉGRAFO  
(DE NUESTRO SERVICIO)

**Noticia sin fundamento.**

Washington 7.—El periódico *La Crónica* de esta capital dice que el departamento de Estado (Negocios Extranjeros) niega que tenga fundamento la noticia de que España pida la separación del cónsul americano en la Habana, Mr. Lee.

#### Los helicópteros.

Nueva York 7.—Los telegramas de Madrid anunciando que el Gobierno español había expresado el deseo de que fuese relevado el general Lee, y que el Gobierno americano había contestado en sentido negativo han producido gran sensación aquí.

El *Heraldo de Nueva York* publica un despacho de Washington anunciando que el departamento de Estado (ministerio de Negocios Extranjeros), como resultado de una conferencia que tuvo Mr. Mac Kieley con Mr. Day, autoriza la publicación de la siguiente nota oficial:

«El presidente no tomará en consideración la petición del reemplazo del general Lee, quien en medio de la crisis se ha conducido con juicio, valor y fidelidad á entera satisfacción del presidente.»

En cuanto á lo que haremos para aliviar á los cubanos necesitados, debemos manifestar que hemos tomado las medidas convenientes, disponiendo al efecto lo que salga esta semana con destino á Matanzas y á Sagua la Grande un nuevo envío en el buque que sea más conveniente y ventajoso para el objeto que nos proponemos.»

El Sr. Day declara que esta nota no tiene por origen ningún despacho oficial del señor Woodford; pero que los despatches de Madrid relativos á la petición del relvado del general Lee parecen tener carácter de exactitud.

#### Mas barcos americanos á Hong-Kong

Londres 7.—The *Daily Mail* publica un despacho de Hong Kong diciendo que se espera la llegada allí de otros seis barcos de guerra americanos.

#### La prensa europea.

Roma 7.—El *Pungolo* dice que el incidente hispano-americano se debate principalmente á la presión que los jingoes ejercen sobre el Gobierno federal.

Añade que si la guerra estallase, nada tendría que temer la marina española.

Paris 7.—El *Eclair* dice que el acto de los Estados Unidos negándose á relvar á Lee y enviando los socorros en buques de guerra tiene el carácter de bravatas para molestar á España.

Londres 7.—The *Standard* publica un despacho de Nueva York diciendo que el ministerio de Marina de Washington desmiente que el Gobierno americano esté negociando la compra de buques de guerra en el extranjero.

Paris 7.—L'*Economiste* dice que la cuestión hispano-americana se oscurece.

El *Journal* manifiesta que los Estados Unidos invocan un pretexto ridículo para enviar buques de guerra á Cuba.

Añade que obran como si quisieran la guerra.

El *Figaro* cree que los Estados Unidos, por un deber de reciprocidad, deberían separar al cónsul Lee.

Paris 7.—Le *Gaulois* da cuenta de una conversación que ha tenido con un distinguido diplomático español, quien manifestó que los artículos de prensa publicados por ciertos periódicos americanos están en contradicción con la opinión del Gobierno de Washington.

Confía que todo se podrá arreglar amistosamente.

Bruselas 7.—La *Estrella Belga* dice que los políticos de oficio son el alma del jingoísmo y los únicos responsables de las dificultades existentes entre los Estados Unidos y España.

Dicho periódico elogia la moderación de que viene dando pruebas España; pero teme que el incidente actual no le permita seguir en su política de aplazamientos y temporizaciones.

#### La cuestión del relvado de Lee.

Paris 7.—Ninguno de los periódicos de la tarde publica comentarios respecto á la cuestión del relvado del cónsul americano en la Habana, Sr. Lee.

#### Acero de la catástrofe del «Maine».

Paris 7.—El *Diario de los Debates* dice que la emoción causada por la catástrofe del *Maine* se va calmando á pesar de los esfuerzos de algunos diarios americanos.

La completa destrucción del buque hace muy difíciles los trabajos de los buzos; pero éstos parecen demostrar que la explosión se produjo en el interior del citado barco.

#### Artículo del «Pungolo Parlamentare».

Roma 7.—El artículo del *Pungolo Parlamentare*, dice que se ha dado un avance por telegrama, dice que el incidente hispano-americano demuestra nuevamente que los jingoes ejercen fuerte presión sobre el Gobierno federal, debiendo esperarse todo género de sorpresas.

Añade que, considerando la situación de las respectivas marinas de ambos países, si llegase á estallar la guerra no sería seguramente la española la que tuviera que temer más.

«La situación del ministro Sagasta—termina—se hace difícil y delicada.»

#### Confidencia importante. — Cincuenta millones de pesas para la defensa de los Estados Unidos.

Washington 7 (vía cable Londres-Bilbao).—Después de una importante conferencia celebrada en la Casa Blanca, á la cual han asistido algunos miembros del Congreso, el Sr. Cannon, presidente de la comisión de presupuestos, presentó en la Cámara una proposición poniendo cincuenta millones de pesas á disposición del presidente de la República para la defensa nacional.

La proposición ha pasado á la comisión de presupuestos.

#### NUESTRO DIRECTOR

### LERROUX DE VIAJE

POR TELÉGRAFO  
(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

**«Meeting» en Alcaz de Guadaira.—Expectación general.—Representaciones.—Los oradores.—El discurso de Lerroux.—Entusiasmo.—Obsequios y despedida.**

Sevilla 7 (3 tarde).—En el Centro republicano de Alcaz de Guadaira se verificó anoche un *meeting* en honor del Sr. Lerroux.

Al acto asistieron representantes de Sevilla, Málaga, Vise y Carmona.

Los republicanos de Alcaz recibieron con gran entusiasmo á los excursionistas.

El local del Casino resultaba pequeño para contener al numeroso público que acudió al acto.

Fué la conferencia, que hasta las autoridades locales pugnan por asistir á *meeting*.

Llegada la hora señalada, ocuparon la presidencia los Sres. Guerra, Madroñal y Lerroux.

Con gran elocuencia usaron de la palabra, siendo muy aplaudidos, los Sres. Guerra, Madroñal, Romero y Fernández (D. Enrique).

El Sr. Lerroux habló en último lugar, y al levantarse fué saludado con estruendos aplausos.

Manifestó, después de saludar á los republicanos de Alcaz de Guadaira, que las circunstancias críticas por que atraviesa la patria exige, no sólo de los republicanos, sino de los hombres honrados en general, un acto de virilidad que salve á España y la libere de tanto desastre. (Grandes aplausos.)

Considera de necesidad urgente la unión de todos los republicanos que amen sinceramente este santo ideal, para que ejerciendo una acción común den á la monarquía la batalla decisiva donde debe darse, no en luchas electorales, que esterilizan y agotan las fuerzas y mezclan á los hombres de la República con las mismas misas que á los monárquicos. (Repetidos aplausos.)

En veintitrés años de oposición pacífica, con representación en Cortes ostentada por las figuras más salientes del republicanismo español, no sólo no hemos conseguido nada práctico en favor de nuestros ideales, sino que la cizaña, hábilmente dirigida por nuestros enemigos, ha causado lamentables desprendimientos y divisiones profundas.

Se ocupa de las actuales guerras y aboga porque no halla irritantes privilegios que obligan al pobre á ir á derramar su sangre frente al enemigo ó á morir consumido por las enfermedades, dejando en la miseria á sus familias, es tanto el rico por unas cuantas pesetas, adquiridas ellos sabrán cómo, disfrutando y se divierten en fiestas y carnavales, sin que por esto dejen de adornarse con el pomposo título de patriotas.

Habiendo del proceso de Montjuich, se ocupó de las torturas horribles á que fueron sometidos muchos hombres que después fueron declarados inocentes por los tribunales, y cuyos martirios, al ser conocidos por la opinión, han sido causa de que en todo el mundo civilizado se nos censurase duramente y se nos suponga en un estado de salvajismo degradante y deshonroso.

Con nuestra campaña—añade—hemos logrado sacar á la opinión del estado de pasividad en que se hallaba, y hoy toda España se une á nosotros para pedir la revisión del pro-

ceso y el castigo de los culpables. (Grandes aplausos y vivas á El Progreso.)

Al terminar su discurso el Sr. Lerroux, los aplausos atronaron el local durante largo espacio de tiempo, siendo el orador objeto de generales demostraciones de afecto.

Por aclamación se acordó:

Primero: Pedir que se establezca el servicio obligatorio.

Segundo: Demandar de los Poderes públicos la revisión del proceso de Montjuich.

Y tercero: Asistir todos los republicanos de Alcaz de Guadaira á la manifestación que para pedir ambas cosas se verificará el próximo domingo en Sevilla.

Los expedicionarios fueron espléndidamente obsequiados por la Junta directiva del Centro Republicano.

Al despedirse fueron objeto de grandes manifestaciones de cariño.

Notase que se ha reanimado el espíritu público, que tan decaído estaba en esta comarca.—*Tortolero.*

#### Banquete de la redacción de «El Saluarte».

Sevilla 7 (8 mañana).—La redacción del popular diario republicano *El Saluarte*, que dirige el notable escritor Sr. Pérez Gironés, obsequió anoche con un banquete al director de *El Progreso*.

Se brindó por el próximo triunfo de la República y por la prosperidad de ambos periódicos.—*Tortolero.*

### GÓMEZ CARRILLO

Nuestro querido amigo y compañero Enrique Gómez Carrillo ha regresado á París.

En Madrid dejó Carrillo gratísimos recuerdos. Carrillo es un coltísimo literato, y lo que vale más y es más raro, un niño grande, ingenioso, amigo de sus amigos.

Ha estado entre nosotros quince días y ha escrito una multitud de artículos, ha celebrado una multitud de conferencias, ha publicado una novela y ha hecho que los escritores de este género no se acuerden en persona los que le conocían.

Nosotros sentimos la marcha de tan querido compañero, y esperamos poder estrechar de nuevo su mano dentro de poco.

### LOS LOBOS

En el vasto imperio de los czares la nieve es el color eterno que perciben los ojos, ávidos de luz y de matices variados. Melancólicos, lánguidos, contemplan el extenso cenital como quien ve un desierto sin límites.

Domina el frío, los miembros se entumescen, el calor natural es allí lo extraordinario. Do brillan los rayos de un sol espléndido, hierve la sangre, remózase la ventura, cunde la alegría.

Considerad los días nebulosos de ese pueblo envuelto en un gris pesado, bajo un techo de plomo que amenaza aplastarlo, y hallaréis explicada esa especie de melancolía que se trasluce en los rostros de esos admirables hijos del Norte, aplazados por la monotonía de una atmósfera siempre glacial, cargante; sonando acaso en la contemplación de un cielo azul, vivísimo, de fulgor que anima, á la par que encanta.

Oid sus cantos, tenues como suspirios de espíritus aherrojados... notas tristes, modulaciones que asombran, con toda la gamma de la resignación.

Os arrobarán de fijo, pero os dejan una vaga impresión, algo así como si oyéis el susurro de fresco arceíllo en un cementerio. ¡Sólo allí se puede ir autocerical! Donde el siervo dobla la cerviz temiendo el chasquido del látigo no pueda brillar el sol. Donde el ser humano no goce de todos sus derechos; ha de haber nieve, sólo nieve. Y allí hay siervos y no hay derechos. Repitámoslo sin temor á la paradoja: no puede brillar el sol.

S. Gornia.

En un confin de la añosa Europa, en esa campaña que presenta la totalidad de una inmensa necrópolis, ha podido y puede subsistir lo autocerata. Con sol no habría siervos; con la Siberia... no hay sol posible. La nieve de Rusia amilanó á los ejércitos de Bonaparte, el sol de España los venció. El espíritu de libertad é independencia es una flor cuya lozanía estriba en los rayos soleres; se agota ó muere en el continuo beso del astro que impone el día.

Cruzaban el desierto camino seis personas montadas en trineo. Era toda una familia: padre, madre y cuatro hijos. Al resoplar del cierzo, la cría de los nobles brutos solaba como diminutas perlas; si frío era horroroso, la nieve caía sin cesar, y la nota parca del grupo andante con sendos abrigo destacaba entre la blancura de una naturaleza muerta, de un paisaje-tumba, pintoresco á simple vista ó por la curiosidad, horrible para la necesidad. De pronto el padre, que guiaba el vehículo, soltó una exclamación y rápido fugió á los caballos. La madre clavó en él mirada; los hijos, acurrucados y soñolientos, arrimados unos á otros, nada vieron; los caballos corrían como relámpagos.

La manada de lobos había salido del bosque, corria también. La mujer vió el peligro y temió ó. El hombre, llamado, todo era fugitar á las bestias. Pero las fieras corrían más, más que ellos. ¡Ya estaban cerca... no había medio de escapar! El zurrigo, como trazando signos bálficos en el aire, moviase incesantemente, chasqueaba sin parar. ¡Oh! donde todo era muerte se oía de pronto carna para el *festin*.

«Corre más el hambre que el miedo... Ya estamos allí, ¡han á hacer presa, á devorarnos á todos...! Supremo trance!... El hombre, rápidamente se puso en pie... Palido el rostro y todo él cubierto de nieve, parecía una estatua de piedra.»

En un arranque, como poseído de furor extraño, coge á uno de los hijos, le besa, y levantándose en alto tiralo con los brazos.

La mujer pierde el sentido, los tres niños que quedan siguen soñolientos, acurrucados. Las fieras devoraron... las fauces ávidas han caído en el aire y destruido al pequeño ser.

El grito del viento ahoga el crujir de los huesos entre los afilados dientes de los carnívoros...

Y el trineo corre, corre vertiginosamente, vuelan casi los caballos.

Imaginad el carro de la fortuna convertido en carro de la muerte.

¡Y todavía embisten los lobos!... ¡Ay! habiendo estado, ambicionaban el placer de la haritura; no hubo, no, razón bastante.

Segundo ataque y segundo arrebato: Otro hijo. ¡Es un horror!

Por vueltas y revueltas del camino atisban los ojos alocados un punto de salvación.

¡Por fin!... el poblado está cerca, los caballos siguen volando casi, como entendiendo lo que acejan tras de sí.

Aquello fué bárbaro, cruel, espantoso. ¡Pobres niños...! Mas... eran seis los viandantes y llegaron cuatro á salvo. No hubo más remedio que *transigir*. ¡Hubieran parecido todos!

No se discuta la acción; tómese el ejemplo. Cuantos cruzáis por entre miserias y privaciones, que es lo abundante en el mundo, pensad que el hambre es un aríete irresistible. Si veis peligro, dad algo, ¡vive Dios!... no entretegáis en medir y contar y aquilatar el hecho; no os detengáis demasiado. Y el hecho es éste: dar algo. Ante lo inevitable quién se para en razones?... O soltar parte ó exponerlo todo.

¿Que es vuestro? Convenido. Pero ved que el hambre algunas veces echa al lobo del bosque.

S. Gornia.

### REVISIÓN DE PROCESO

## LAS INFAMIAS DE MONTJUICH

Firmada por cinco correligionarios de esta capital hemos recibido una carta contestando algo de lo que se dijo en la revisión del proceso de Montjuich.

Ya hemos dicho cuál era nuestro parecer en esta cuestión, y volveremos á repetir.

Creemos nosotros que lo más importante y apropiado al objeto que se persigue es dejar que las provincias se manifiesten en pliegos de firmas, en *meetings* ó en manifestaciones.

Si cuando lo hayan hecho el Gobierno no ha acordado la revisión del proceso de Montjuich y el castigo de los que resulten culpables de haber aplicado los tormentos, convocaremos una Asamblea nacional é internacional, con el doble objeto de discutir la manera de oponerse á la Inquisición y para tratar de hacerse justicia á los autores de los crímenes que se han realizado en Montjuich.

A la Asamblea presentaremos las pruebas claras, irrefutables, de la inocencia de todos los condenados por el proceso de Montjuich, pruebas que publicaremos después en varias naciones de Europa y en algunas provincias de España en un día dado.

Cuando la Asamblea hubiese terminado su cometido se celebraría la manifestación, la cual tendría por objeto entregar al Gobierno un Mensaje firmado por todos los representantes de España.

El contenido y forma de este documento lo designaría la Asamblea.

Este es nuestro propósito, estando dispuestos á modificarlo si se nos convence de que hay otro mejor, de más importancia y que esté menos expuesto á ser víctima de las malas mañas que pueden poner en juego los protectores de los criminales de Montjuich.

Si á nuestro criterio no se puede oponer otro mejor, suplicamos á todos los madrileños amantes de la justicia y del respeto á la personalidad humana, tengan un poco de paciencia y no se expongan á un acto indigno de la importancia que el asunto requiere.

En cuanto á la crítica que la carta hace de determinadas frases, entendemos nosotros que para los liberales de España el no ser muy caro para ampliarlo censurado es uno de los puntos de asunto de amor propio. Creemos que ante el peligro de la injusticia, del esparnío y las leyes democráticas, de la reacción inquisitorial, han de dejarse cuestiones tan pequeñas, y hasta todas las cuestiones, pues ninguna tan importante como la del proceso de Montjuich para el porvenir de España.

Los hombres y las comisiones trabajen sin otra mira ni otro objeto que la justicia y la humanidad.

Que cada uno haga lo que bien le parezca y lo más pronto que pueda, sin mirar lo que hacen los demás, ni si lo hacen bien, pues basta con que las cosas se hagan con buena intención.

En un confin de la añosa Europa, en esa campaña que presenta la totalidad de una inmensa necrópolis, ha podido y puede subsistir lo autocerata. Con sol no habría siervos; con la Siberia... no hay sol posible. La nieve de Rusia amilanó á los ejércitos de Bonaparte, el sol de España los venció. El espíritu de libertad é independencia es una flor cuya lozanía estriba en los rayos soleres; se agota ó muere en el continuo beso del astro que impone el día.

Cruzaban el desierto camino seis personas montadas en trineo. Era toda una familia: padre, madre y cuatro hijos. Al resoplar del cierzo, la cría de los nobles brutos solaba como diminutas perlas; si frío era horroroso, la nieve caía sin cesar, y la nota parca del grupo andante con sendos abrigo destacaba entre la blancura de una naturaleza muerta, de un paisaje-tumba, pintoresco á simple vista ó por la curiosidad, horrible para la necesidad. De pronto el padre, que guiaba el vehículo, soltó una exclamación y rápido fugió á los caballos. La madre clavó en él mirada; los hijos, acurrucados y soñolientos, arrimados unos á otros, nada vieron; los caballos corrían como relámpagos.

La manada de lobos había salido del bosque, corria también. La mujer vió el peligro y temió ó. El hombre, llamado, todo era fugitar á las bestias. Pero las fieras corrían más, más que ellos. ¡Ya estaban cerca... no había medio de escapar! El zurrigo, como trazando signos bálficos en el aire, moviase incesantemente, chasqueaba sin parar. ¡Oh! donde todo era muerte se oía de pronto carna para el *festin*.

«Corre más el hambre que el miedo... Ya estamos allí, ¡han á hacer presa, á devorarnos á todos...! Supremo trance!... El hombre, rápidamente se puso en pie... Palido el rostro y todo él cubierto de nieve, parecía una estatua de piedra.»

En un arranque, como poseído de furor extraño, coge á uno de los hijos, le besa, y levantándose en alto tiralo con los brazos.

La mujer pierde el sentido, los tres niños que quedan siguen soñolientos, acurrucados. Las fieras devoraron... las fauces ávidas han caído en el aire y destruido al pequeño ser.

El grito del viento ahoga el crujir de los huesos entre los afilados dientes de los carnívoros...



NOTICIAS

Firmada por D. Facundo Dorado, presidente, y por D. José Tebar, secretario, hemos recibido una carta de la comisión que se nombró en el meeting celebrado el sábado próximo pasado para tratar de la revisión del proceso de Montjuich.

En Gijón ha sido detenido de orden del juzgado el director del periódico republicano de aquella localidad El Noroeste, sin que se sepa a qué obedecen las causas de la detención.

Dicen de Miranda de Ebro que la feria se ha visto concurrirísima, haciéndose muchas transacciones de ganado en buenas condiciones.

Dicen de Tarragona, que á consecuencia de la gran cantidad de cobre que no hace mucho tiempo cayó al fondo de la dársena interior de aquel puerto ha desaparecido de la misma toda clase de peces, y muerto todos los moluscos adheridos á las paredes de aquella parte del muelle.

La Liga de Productores del Principado de Cataluña, de acuerdo con las sociedades adheridas al programa de la Asamblea de representantes de Asociaciones económicas de Cataluña, celebrará el año 1895 y con la cooperación de las entidades que forman la Asamblea permanente de contribuyentes de la provincia de Barcelona, hace activas gestiones para llegar á una descentralización amplia en lo tocante á la administración de las contribuciones é impuestos que pesan sobre las cuatro provincias catalanas.

En Marrakesh se esperan dos comisiones con objeto de ver al sultán. Una procede de Sus y otra de la frontera argelina. Sabido es que en la frontera argelino-marroquí se suscitan á diario cuestiones entre las kabilas, siendo este motivo para que en Marrakesh se comente el viaje de los comisionados de dicha frontera.

La Estudiantina Barcelonesa, que ha estado en Marsella de regreso de París, ha sido objeto de grandes agasajos por parte de toda la clase escolar de aquella población. Dió un concierto en el Palacio de Cristal, donde fueron vitoreados y aplaudidos con entusiasmo.

La despedida que se le hizo á su salida para Barcelona fué en extremo cariñosa. Según anuncio de la secretaria de la Universidad, los alumnos que cursan la Facultad de Derecho y la carrera del Notariado, deben presentarse en el negociado respectivo de la citada oficina á recoger las inscripciones definitivas de sus matrículas oficiales, presentando los recibos provisionales expedidos al solicitante.

El plazo señalado para obtener dichas inscripciones termina á fin del mes actual, y las horas de despacho son de once á una, todos los días laborables. Víctima de rápida enfermedad ha fallecido en esta capital el distinguido dibujante don Daniel Vierge.

El día 9, de once de la mañana á dos de la tarde, dará principio el pago de cargas de justicia correspondiente al mes de Febrero último para los individuos que tienen consignados sus haberes en la Depositaria pagauraria de esta provincia, y continuará á las mismas horas en los días 10, 11 y 12 siguientes, en que quedará definitivamente cerrado.

NOCHE COLVI

—Juzguen ustedes cuál sería mi dolor—prosiguió Sindbad.—El ser enterrado vivo no me parecía un fin menos deplorable que el ser devorado por los antropófagos, y sin embargo, era preciso pasar por ello. El rey, acompañado de toda su corte, quiso honrar el acompañamiento con su presencia, y las personas más considerables de la ciudad me hicieron también el honor de asistir á mi entierro.

En Revilla de Camargo (Santander) hizo un cerdo un hoyo en el corral y aparecieron tres mil duros en oro. He ahí un cerdo inteligente.

El día 1 del mes corriente desapareció de su casa, en Tudela de Navarra, una vecina llamada doña Ramona Rivero, de sesenta y cuatro años de edad. Dicha señora, que aún no ha sido encontrada, padece ataques de enajenación mental.

Hoy, á las cuatro de la tarde, estudiará el doctor Suárez de Mendoza, en su curso en San Carlos, de enfermedades de las vías urinarias, el diagnóstico y pronóstico de la hipertrofia de la próstata.

El director general de Comunicaciones, señor Barroso, ha dirigido una comunicación al gobernador civil relacionada con los frecuentes abusos que por parte de individuos ajenos al cuerpo de Correos se han cometido en diferentes ocasiones con la correspondencia pública conducida por la línea del Norte.

Los hechos á que se refiere el Sr. Barroso han consistido en la desaparición de cartas, desdiciendo para ello algunas sacas, en la sustracción de valores y fractura violenta de no pocos certificados.

Los hechos referidos se han llevado á cabo en los furgones de la empresa, en los cuales, como es sabido, se conduce también la correspondencia.

El Sr. Barroso termina su comunicación diciendo que careciendo de medios para averiguar los hechos denunciados, los pone en conocimiento del gobernador para que por el personal de vigilancia se realicen las pesquisas necesarias.

El notable pintor D. Salvador Viniegra ha sufrido la pena de ver morir al más pequeño de sus hijos. Damos el pésame por tan sensible pérdida al Sr. Viniegra.

A mediados del mes corriente darán principio en la Academia de Caballería, de Valladolid, los exámenes de los alumnos del primer curso.

Hace pocas noches, una joven se asomó al balcón de una casa del boulevard Hausmann, de París, pidiendo socorro. La policía entró en la casa, encontrando á Alejandra Skarivska, actriz alemana, la cual declaró que hace ocho meses la tenía sustrada el hijo del conde de Noailles, embajador de Francia en Berlín, y que era objeto de malos tratamientos por parte de su amante.

En Amorebieta cayó hace dos días al cauce de un molino el dueño del mismo, pudiendo salvarse agarrándose á una cuerda que le echó su esposa; pero á consecuencia del susto se encuentra gravemente enfermo.

En Santiponce se han hecho nuevos hallazgos de importancia. Dicese que en las últimas excavaciones verificadas en un huerto se ha encontrado un ídolo macizo de oro, varias ánforas y una estatua de gran valor.

También se han descubierto dos patios romanos en perfecto estado de conservación, revestidos de azulejos magníficos.

El ministro de Hacienda, Sr. López Puigcerver, ha enviado un premio para el certamen artístico-literario á beneficio de la Tienda Asilo de Murcia.

El regalo consiste en un hermoso bronce que representa un atleta.

EL SEÑOR LARIOS

A título de información publicamos el siguiente despacho que nos envían desde La Línea:

«La Línea 7 (7,50 noche)—Ha causado efecto contraproducente el telegrama que desde Algeciras le envía á El Imparcial su correspondiente contraestando las simpatías que el Sr. Larios disfruta en todo este Campo.

El juego ha sido conocido por todos y ha contribuido á aumentar el número de los adictos del Sr. Larios, que van con gusto su candidatura, y que no dudan obtener á completo triunfo.

El referido correspondiente, instigado por los elementos contrarios al Sr. Larios, y desconociendo en absoluto las simpatías de que goza éste, telegrafió en sentido contrario al de la realidad, puesto que es un hecho que tanto conservadores como ministeriales votarían la candidatura de aquél.—C»

EL DÍA POLÍTICO

Sigue la baja.

La historia de la intervención de un redactor del Journal, de Nueva York, con monseñor Mons, ha tenido poco suceso para que pueda influir en la Bolsa, como han querido suponer algunos cándidos.

Podrá haber puesto en guardia á las gentes; pero de ahí á creer que el Papa haya abierto sus sagrados labios para otra cosa que para bendecir el triunfo de España en Cuba, que es la causa cristiana, va unos cuantos enteros de diferencia.

La baja de nuestra Bolsa no es obra de una jugada favorable á los insurrectos, ni aun cuando éstos pudieran contar con todas las bendiciones de la tierra.

En Londres y en París, donde la baja de nuestros valores es formal y constante, tiénesse por seguro que va á dejarse de pagar el cupón.

Sabese allí primero que en ninguna parte que se está descontando; que no hay en España ministros de Hacienda para los casos de apuro, y que no han sido, ni son, ni serán eficaces las gestiones de nuestro complaciente ministro de Estado para lograr que el conde de Lee sea relevado de la Habana como se había hecho creer y era en rigor de buena justicia.

Como el Gobierno de los Estados Unidos se niega en redondo á semejante reparación, como la vida de los ferrocarriles dependerá de que el Gobierno pueda prestarles los auxilios que piden, cosa que parece dudosa, y en todo caso muy difícil de seleccionar, como el capital es todo oídos para relacionar los canards sensacionales con las jugadas fortisimas, como el Gobierno está más atento al encasillado que á la salud de la patria, de aquí que no sea necesario romperse los sesos para averiguar cuál es el misterioso conjuro que determina tales tan enormes.

En realidad no es otra que la subida de los francos, la falta de pan, de Gobierno y de remedio á nuestros muchos males.

No será menester, pues, que se descomponga una vez más la máquina de escribir de Rampolla para que el pánico cunda en las Bolsas extranjeras principalmente, arrastrando por los suelos los fondos españoles.

Gullón y el cónsul Lee.

Al salir ayer de la firma con la regente, el señor ministro de Estado manifestó que no era exacto se hubiera hecho indicación alguna acerca del relevo del cónsul norteamericano de la Habana, Mr. Lee.

La circunstancia de que un acreditado periódico fusionista que está muy al tanto de lo que opina el Sr. Sagasta haya hablado de esta contingencia, añadiendo que en las Bolsas extranjeras había influido la supuesta negativa de Mac Kinley á estas indicaciones del Gobierno de España, hace creer que el Sr. Gullón ocultaba alguna contrariedad bajo aquella negativa, por más que en sentir de algunos había obtenido en compensación del Gobierno norteamericano que no vayan los cruceros Montgomery y Washville á Matanzas y Sagua la Grande, para que no pueda sospecharse siquiera que hacen contrabando de guerra.

Primo de Rivera.

Tan pronto como el general Agustín se haga cargo del gobierno general de Filipinas, regresará á Madrid el marqués de Estella, para cuyo recibimiento se hacen muchos preparativos.

La Junta de valoraciones.

Mañana se reunirá la Junta de arencelas y valoraciones para tratar del informe de la ponencia sobre el tratado de comercio de España y Cuba con los Estados Unidos.

La indemnización del vapor «Sevilla». El Gobierno marroquí ha comenzado á satisfacer la indemnización exigida por España á consecuencia del atentado cometido por las kabilas próximas á Melilla contra el vapor Sevilla. Esta se hará en varios plazos.

Sorteo para Puerto Rico.

Se verificará el día 14 en la sección de Estado Mayor y Campaña el de un comandante de dicho cuerpo facultativo con destino á Puerto Rico.

Los ministros enfermos.

El Sr. Moret pudo asistir ayer á su despacho, muy aliviado de la enfermedad que le ha retenido en cama varios días.

En cambio el Sr. Gullón, después de firmar con la reina, tuvo que guardar cama, y el Sr. Capdepón continúa sin poder asistir á su despacho.

Licencia absoluta.

Hoys se publicará una circular disponiendo se expidan licencias absolutas á los individuos del reemplazo de 1886.

Lo que dice «El Herald» de Nueva York.

Este impenitente filibustero, que hace lo posible porque se rompan las relaciones entre España y los Estados Unidos, publica un despacho de Washington afirmando que el secretario de Negocios extranjeros le ha autorizado á publicar una nota oficiosa, según la cual el presidente Mac-Kinley se niega á relevar al cónsul de la Habana, Mr. Lee, reconociendo, por lo contrario, las dotes de virilidad y templanza de que está dando pruebas durante el actual conflicto.

La Junta del Censo.

Bajo la presidencia del Sr. Pidal se reunió ayer la Junta central del Censo para resolver la consulta elevada por los pueblos del litoral de Barcelona respecto de la presidencia é intervención de las mesas en los pueblos agregados al Municipio de Barcelona. Triunfó el criterio del Sr. Silvela, acordándose que el alcalde de Barcelona designe las personas que han de presidir las mesas electorales.

Se cree que esta resolución disgustará á los pueblos agregados, á los cuales se había prometido otra cosa.

Excusaron su asistencia á la Junta los señores marqueses de Sardoal, marqués del Pazo de la Merced y Salmerón.

La despedida del general Agustín.

Anoche en el expreso del Norte salió el general Agustín para Vitoria, y desde allí partirá para Barcelona, donde, como ya saben los lectores, se embarcará con rumbo á Filipinas.

Acudieron á despedirle los ministros Moret y Correa y los generales Martínez Campos, Aznar, Fuentes, Lachambre, otros compañeros suyos en el Estado Mayor y una numerosa comisión de la colonia filipina reformista residente en Madrid, haciéndose notar mucho la absoluta ausencia de frailes, los cuales, por lo visto, han querido demostrar con esto su desconfianza hacia el gobernador general escogido por Moret para llevar á cabo sus proyectadas reformas.

El general Agustín conversó algún rato con los filipinos progresistas, diciéndoles que ya había tratado con Moret sobre las aspiraciones de ellos, y prometiéndoles que se entenderían en tal que no sean intransigentes.

La colonia filipina le ha contestado que estaba en las manos del general la suerte de diez millones de españoles oceánicos; que nada imponían, sino que todo lo esperaban de la rectitud del Gobierno, según el cual el ministro de Ultramar y las autoridades deben ser defensores de las colonias, especialmente de Filipinas, que por ahora carece de representación parlamentaria, libertad de imprenta y asociaciones.

UN «MEETING»

LA UNIÓN PANADERA

La sociedad cooperativa La Unión Panadera ha publicado la convocatoria para un meeting que ha de celebrarse hoy.

Dice así: «Compañeros: Obreros repartidores y puestos fijos: Como bien sabéis todos, debido á los grandes esfuerzos reunidos entre unos cuantos compañeros de las tres clases de trabajadores, hemos conseguido en el término de dos meses ver abierta una tahona, la primera en España, que, sin mas capital que el trabajo,

funciona hoy en día en la calle de Miguel Servet, número 23; si vosotros nos ayudáis, queridos compañeros, y acudís á ser socios, no cabe la menor duda que antes de ocho días abriremos otra para abastecer á los barrios altos, y podremos estar completamente seguros, uniéndonos á nosotros, llegaremos á montar dentro de poco tiempo una en cada distrito de esta corte, único objeto que deseamos para hacer ver á las autoridades y al pueblo de Madrid que han cesado para siempre las huelgas y que el pan que comes puede por todos conceptos superar á los que fabrican los patronos, por las economías de la elaboración; para cuyo fin esta sociedad celebrará una meeting de propaganda el día 9 del corriente, á las tres de la tarde, en el Salón Variedades, Atocha, 68; no pudiendo hacer uso de la palabra más que los designados por el Consejo de Administración. Madrid 6 de Marzo de 1898.—El secretario, Bruno Pérez.»

SUSCRIPCIÓN POPULAR

para erigir en Burgos un monumento que guarde los restos del gran patriota D. Manuel Ruiz Zorrilla y de su virtuosa esposa. Zaragoza.

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Lists donors and amounts for a subscription in Zaragoza.

PATRIOTISMO

Así se titulan unos bonitos versos que hallamos en el almanaque Espinar, de Sevilla, y que á título de curiosidad, y dado lo oportuno de su asunto, reproducimos á continuación:

Dicen así: «Si he de tomar EMULSION para podermos curar, acurrir, y con razón, á la EMULSION ESPINAR. La de SCOTT es yankee pura; la de ESPINAR sevillana. Más barata y más segura. Pues á ella desde mañana. Desde del patriotismo dar á los yankees dinero; dársele al yankee es lo mismo que darle al filibustero. De los Estados Unidos con grande amor nos envían, á España, sus meringotes, á Cuba, su dinamita. Todo el que se gaste un real en cosa que de allí venga, ni tiene sangre española ni un átomo de vergüenza. Un patriota sevillano. Tiene razón el autor de estos versos. No hacemos mas que lamentarnos de los desafortunados yankees, y, sin embargo, protegemos sus pócimas y trabajos que nadie sabe qué contienen, pero que con ellas nos sacan bonitamente los cuartos y se ríen de nuestra credulidad y buena fe. Nada; hay que decir con el poeta: el que tome todos esos menjerges en su vida, ni tiene sangre española, ni un átomo de vergüenza.»

—Pero, señor—le dije—, ¿me atreveré á preguntar á vuestra majestad si los extranjeros están obligados á observar esta costumbre? —Sin duda—replicó el rey, sonriéndose de la causa de mi pregunta—; no están exentos cuando están casados en esta isla. Volví muy triste á mi casa con esta respuesta, pues el temor de que mi mujer muriese la primera y me enterrasen vivo con ella, producía en mí las más melancólicas reflexiones. Sin embargo, ¿qué medio podía yo aplicar á semejante mal? Fué preciso tener paciencia y resignarme á la voluntad de Dios. Con todo, no podía dejar de temblar á la menor indisposición que veía en mi mujer; pero ¡ay! ¡luego tuve que apurar hasta las últimas heces del espanto! Cayó verdaderamente enferma, y murió á pocos días. Al llegar aquí puso fin Scheherazada á su relación por ésta noche, continuándola á la siguiente de esta manera:

A pesar de que pronuncié estas palabras con el tono más patético, á nadie enterrecieron; al contrario, se apresuraron á bajar al pozo el cuerpo de mi mujer, y un momento después me bajaron á mí en otro ferrete descubierto, con un jarro lleno de agua y siete panecillos. En fin, después de haberse acabado esta ceremonia tan funesta, pusieron la piedra sobre la abertura del pozo, á pesar del exceso de mi dolor y de los lastimosos gritos que daba. Según me iba aproximando al fondo, iba descubriendo, á favor de la poca luz que se introducía de lo alto, la disposición de aquel lugar subterráneo. Era una gruta muy extensa y que podía tener muy bien unos cincuenta pies de profundidad, en la que percibí al momento un hedor insoportable que salía de una infinitud de cadáveres que veía á derecha é izquierda, y aun creí oír á algunos de los últimos que habían bajado dar los postreros suspiros. Si embargo, cuando llegué abajo, salí inmediatamente del ferrete y me alejé de los cadáveres tapándome las narices, me tiré al suelo y permanecí largo tiempo sumergido en llanto. Luego, reflexionando sobre mi triste suerte, decía: —Es cierto que Dios dispone de nosotros según los decretos de su providencia; pero Sindbad, ¿no tienes tú la culpa de verte reducido á morir de una muerte tan extraña?

Pluguiese al cielo que hubieses perecido en alguno de aquellos naufragios de que te has librado; no tendrías que morir de una muerte tan lenta y tan terrible en todas sus circunstancias. Pero tú te la has acarreado con tu maldita avaricia. ¡Ah, desgraciado, cuánto mejor te era permanecer en tu casa y gozar tranquilamente del fruto de tus trabajos!

Tales eran las inútiles quejas con que hacía resonar la gruta, hiriéndome la cabeza y el pecho de rabia y desesperación, y abandonándome enteramente á los pensamientos más dolorosos.

Sin embargo, ¿lo diré, en lugar de llamar á la muerte en mi socorro, por más miserable que fuese el estado en que me veía, se hizo aún sentir en mí el amor á la vida, y me indujo á prolongar mis días; por lo que me fui á tientas, y tapándome las narices, á

CUARTO VIAJE DE SINDBAD EL MARINO

—Los placeres—dijo—y las diversiones á que me dediqué después de mi tercer viaje no tuvieron encantos bastante poderosos para determinarme á no emprender otros; y así es que me dejé llevar aún de la pasión de traficar y vender cosas nuevas. Arreglé mis negocios, y habiendo hecho un buen acopio de géneros de salida en los sitios adonde tenía designio de ir, parti, tomando el camino de Persia, el que atravesé muchas provincias, y llegué á un puerto de mar, en que me embarqué. Nos dimos á la vela, y hablamos tocado ya en muchos puertos de tierra firme y algunas islas orientales, cuando un día que hacíamos una larga travesía nos sorprendió una gran ráfaga de viento, que obligó al capitán á hacer amarrar las velas y á dar todas las órdenes necesarias para prevenir el peligro de que nos velamos amenazados. Pero fueron inútiles todas nuestras prevenciones; no nos salió bien la maniobra, las velas se hicieron mil pedazos, y no pudiéndose ya gobernar el navío, se abrió de manera que se ahogaron un gran número de comerciantes y marineros, perdiéndose también la carga. Al llegar aquí amaneció; llamó Scheherazada y Schahriar se levantó; pero á la noche siguiente continuó de esta manera la relación del cuarto viaje:

NOCHE CCLV

—Tuve la dicha—continuó Sindbad—lo mismo que otros comerciantes y marineros, de agarrarme á una tabla, y á todos nos arrebató una corriente hacia una isla que teníamos delante, en la que encontramos

frutas y agua de un manantial, lo que contribuyó á que recobrásemos en parte nuestras fuerzas. Pasamos la noche en el mismo sitio en que el mar nos había dejado, sin tomar ningún partido sobre lo que debíamos hacer, pues el abatimiento á que nos veíamos reducidos no nos lo había permitido. Al día siguiente, luego que salió el sol, nos alejamos de la playa, é internándonos por la isla vimos habitaciones, hacia las que nos dirigimos. A nuestro arribo vinieron á nosotros los negros en muy gran número, nos rodearon, se apoderaron de nuestras personas, hicieron de nosotros una especie de partición y luego nos condujeron á sus casas. A cinco compañeros y á mí nos presentaron cierta hierba, convidándonos por señas á que comiésemos. No consultando mis compañeros sino con el hambre que les apuraba, se tiraron con afán á aquellos manjares sin reparar en que no comían los que nos los presentaban. Por lo que á mí hace, sospechando alguna supercheria, no quise ni aun probarlos, y me tuvo mucha cuenta, porque poco después noté que se les había trastornado la cabeza á mis compañeros, de manera que cuando hablaban no sabían lo que decían. Luego que nos sacaron arroz preparado con aceite de coco, y mis compañeros, que habían perdido ya la razón, comieron de él extraordinariamente, y también comí, pero muy poco. Los negros nos habían presentado primero las yerbas para turbarnos la razón y evitarnos el pesar que debía causarnos el triste conocimiento de nuestra suerte; y luego nos daban arroz para engordarnos, porque como eran antropófagos tenían intención de co-

EL PROGRESO
DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Table with columns: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN, Ptas., Cts. Rows include Madrid (Un mes, 1), Provincias, Portugal, Gt. (Trimestre, 5), etc.

ADMINISTRADOR
DON JOSÉ DE PALMA
OFICINAS
51-MONTERA-51
TELEFONO 49. APARTADO 126

VIDA MILITAR

Servicio de la plaza.
Parada: Manila y Saboya.
Jefe de parada: Señor comandante de Saboya, D. Rafael Santamaría.

Visita de hospital: Princesa, segundo capitán.
Reconocimiento de provisiones: Lusitania, primer capitán.

BOLSA

COTIZACION COMPARADA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, DEL 5, DEL 7, VARIACION. Rows include 4 por 100 interior, Id. serie E, etc.

Bolsa de Barcelona.
(TELEFONEMA DE LA CASA ARNÓ)
Día 7.—Interior, 63-55.—Exterior, 79-30.—Amortizable, 78-00.—Cubas viejas, 90-37.—Nuevas, 75-37.—Filipinas, 94-50.—Colonial, 00-00.—Nortas, 22-30.—Fraacias, 183.—Orenses, 00-00.

Bolsa de París.
(TELEGRAMA DE LA AGENCIA FABRA)
Día 7.—Apertura del exterior español, 57-75.—3 por 100 francés, 104-25.

Bolsa de Londres.
(TELEGRAMA DE LA AGENCIA FABRA)
Día 7.—Exterior español, apertura: 57-87.

DE MARINA

El torpedero Barceló realizó anteayer en Cádiz las pruebas de sus máquinas, en las que se han hecho algunas reparaciones.
El buque realizó también pruebas de torpedos, regresando a puerto una hora después de su salida; ambas pruebas dieron buen resultado.

COCINA DE LA CASA

PATATAS DE CESANTE

Después de mondadas se cortan en trozos pequeños, que se robarán en aceite muy vivo en sartena de porcelana ó cazuela. Se cocerán, y cuando lo estén se les agregará unas hojas de laurel, pimienta molida, ajos y perejil machacados y vinagre. Se sazonan de sal, y á comer las patatas.

PUBLICACIONES

Hemos recibido la revista El Mundo Naval Ilustrado, correspondiente al 1.º del mes actual, cuyo sumario es el siguiente:
Texto. «Crónica naval de la quincena», por D. Víctor M. Concas.—«Marina mercante», por D. José Ricart Giral.—«Escuela de reserva del cuerpo general de la Armada», por D. H. Soute.—«Código internacional de señales», por el marqués de Arellano.—«El problema de la longitud del mar.»—«Apuntes históricos», por don José Riera.—«Nuestros buques de combate: Furor, Terror y Plutón», por D. Mario Rubio.—«La pesca de altura», por D. Ernesto Lyders.—«La Atlántida», por D. Francisco Atienza.—«Notas de la villa y corte.»—«Gente conocida.»—«Nuestros poetas.»—«Teatros y autores.»—«Un nuevo libro de Valera.»—«Lo que está de Dios.» (suento), por D. Ramiro Blanco.—«Anécdotas y chistes históricos», etc.

CARTEL ANUNCIADOR

FUNCIONES PARA HOY
Opera.—A las ocho y media de la noche.—Fausto.
Español.—19 martes de abono.—A las 8 1/2.—Almuerzos y comidas.—María del Carmen.
Princesa.—A las 8 1/2.—La corte de Napoleón.
Zarzuela.—Día de moda.—Beneficio de los autores de La viejecita.—A las 8 1/2.—La guardia amarilla.—La buena sombra.—La viejecita.—El señor Joaquín.
Lara.—A las 8 1/2.—La marquesita.—La victoria del general (estreno).—La chismosa.—Segundo acto.
Apote.—A las 8 1/2.—Los niños desventurados.—La revoltosa.—El reloj de cuco.—El santo de la isidra.
Parish.—A las ocho y media.—Los hijos del batallón.
Proyecciones luminosas.—Alcalá, 15, bajo.—Sesiones de 3 á 7 y de 8 1/2 á 12.—Entrada, una peseta.—Los niños menores de diez años, 50 céntimos.
Salón Zorrilla.—Reina, 8.—Todos los días grandes asaltos de flores por distinguidas señoritas, con apuestas mutuas.

LA SALUD DE LOS NIÑOS

EMULSION ESPINAR

de ACEITE DE HIGADO DE BACALAO con HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SODA. Este medicamento, tan conocido y estimado de las madres por sus grandes virtudes curativas en el ESCROFULISMO DE LOS NIÑOS, RAQUITISMO, ANEMIA, AFECIONES DEL PULMON, INAPETENCIA Y DEBILIDAD GENERAL, ha adquirido por su esmerada elaboración y ECONOMÍA en el precio la fama de que hoy goza. Compíte con la extranjera.

Venta. Madrid: MELCHOR GARIA, Capellanes, 1

Y PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS DE ESPAÑA

ZARZAPARRILLA BORRELL
Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir humores herpéticos y sífilíticos, comezones de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependan de la escrofulidad de la sangre.

LOS TIROLESES
EMPRESA ANUNCIADORA
Rápidas propagandas
Anuncios en todos los sistemas conocidos.

CAMAS-COLCHONES
MOBILIARIOS
NADIE VENDRÁ TAN BARATO
INFALIBLES MEDICAMENTOS DEL
DR. KOCH, DE MADRID

SOCIEDAD GENERAL
DE
ANUNCIOS
DE ESPAÑA
Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Anuncios, reclamos y noticias
DE ESPAÑA Y EXTRANJERO
diríjanse al administrador del mismo,
D. JOSÉ DE PALMA Y RICO

mernos cuando estuviésemos gordos; lo que efectivamente sucedió á mis compañeros, que ignoraban su destino, porque habían perdido el conocimiento.
Puesto que yo había conservado el mío, no se les hará á ustedes difícil creer que, en lugar de engordar como los demás, me puse aún más flaco de lo que era.

mienta, y luego que llegaron á mí, me preguntaron en árabe quién era y de dónde venía. Loco de contento y de oírlos hablar en mi lengua, satisfecho con mucho gusto su curiosidad, contándoles de qué manera había naufragado y venido á aquella isla, en que cayera en manos de los negros.

yo de ellas en uno de sus caballos; montó el príncipe, y quedó tan satisfecho de mi invención, que me dió pruebas de su júbilo con grandes liberalidades.
Ya no pude exousarme de hacer muchas sillas para sus ministros y para los principales oficiales de su casa, y me hicieron todos grandes regalos, que me enriquecieron en poco tiempo.

—Deseo—replicó— que su vida se prolongue por mucho tiempo; por lo que á mí toca, ya se acabó todo para mí, y le hago á usted saber que hoy me enterran con mi mujer, puestal es la costumbre que nuestros antepasados establecieron en esta isla, y que se ha conservado invariablemente. El marido vivo se entierra con la mujer muerta; nada es capaz de salvarme; todo el mundo está sujeto á esta ley.

—Cuando me estaba contande esta extraña barbarie, cuya noticia me causó un cruel espanto, llegaron en cuerpo los parientes, amigos y vecinos para asistir á los funerales; vistieron el cadáver de la mujer con los vestidos más ricos, como el día de las bodas, y lo adornaron con todas sus joyas.